

EL PATRIOTA

COMPOSTELANO,

DOMINGO 7 DE ABRIL DE 1811.

ITALIA.

ANTIGUEDADES

ROMA. Acaban de encontrarse en la Quinta del Conde Moroni los sepúlcros de la antigua familia romana de los Manlios. Dos esqueletos que estaban al pie de las estatuas tenían aun sortijas en los dedos. Se leía el nombre de Agathonia cerca de un esqueleto de muger. Al lado de estos huesos habia un espejo roto, un huevo que se conservaba entero, pero vacío, y una lámpara. Sobre esta lámpara se veía á Tarquino, hijo del séptimo y último rey de Roma, armado de un puñal contra la casta Lucrecia. Estas preciosas antigüedades tienen lo ménos dos mil años.

PORTUGAL.

Lisboa 27 de Marzo.

Extracto de un oficio del Mariscal General Lord Wellington, sea fecha en el quartel general de Oliveyra á 21 de Marzo, dirigido al Excmo. Sr. D. Miguel Pereyra Forxas.

Ilmo. y Excmo. Sr.—El enemigo ha sufrido mucho mas en la accion del día 15 del corriente, de lo que yo pensaba quando dirigí á V. E. mi despacho del 16. El fuego duró hasta la noche; y segun parece perdió gran número de gente abogada quando en esta ocasion vadeaba el rio Ceyra.

El enemigo retiró su retaguardia de dicho rio, en todo el día 16, el qual pasamos nosotros en el 17, estableciendo nuestros puestos sobre la sierra da Morcela. El ejército enemigo hallábase en esta ocasion en una posicion fuerte sobre la derecha del rio Alva; y durante la noche de aquel dia puso en movimiento parte de su ejército, conservando sin embargo su posicion sobre el Alva, cuyos puentes destruyó. En el día 11 envolvimos su flanco izquierdo por la sierra de Sta. Quiteria con las divisiones 1.^a, 3.^a, y 5.^o, mientras que la division ligera y la 6.^a maniobraban á su frente desde la sierra da Morcela. Estos movimientos indugeron al enemigo á hacer volver para la sierra de la Mota las tropas que habian marchado en la noche antecedente, retirando al mismo tiempo los cuerpos que habia dexado sobre el Alva, y de esta manera vino á tener en aquella tarde todo su ejército reunido sobre la sierra de la Mota, al mismo paso que los puestos avanzados de nuestra derecha se hallaban cerca de Arganil, y los de nuestra izquierda habian pasado el Alva.

Al 18 durante la noche, el enemigo se retiró de la posicion de la Mota, y desde entónces ha continuado á retirarse con la mayor celeridad; é imagino que su retaguardia estaba en este dia en Celorico: en el día 19 reunimos nuestro ejército sobre la sierra de la Mota, y nuestros puestos avanzados quedaron mas alla de Piñanzos. Las milicias baxo las órdenes de los Coroneles Wilson y Trant hallansen en Forno.

Hemos hecho gran número de prisioneros; el enemigo ha continuado á destruir sus cartetas, carros y artillería, y todo quanto podia impedir ó retardar el progreso de su retirada.

El mayor número de prisioneros hechos en el día 19 pertenecian á partidas que el enemigo habia mandado á forragear en la direccion del Mondego, cuyas partidas tenian orden de volver despues por la posicion del Alva; de lo que infero que el enemigo pensaba detenerse en ella por algunos dias.

Despues de haber remitido á V. E. mi anterior oficio he recibido cartas del General Mendizabal, y de otras personas relativas á la pérdida de Badajoz. El Gobernador de esta pla-

za había escrito en el día 8 al Ministro de Guerra, y no manifestaba recelos de que la plaza se hallase en peligro, decia que el fuego de la plaza era bien sostenido y que de 6 piezas de batir, que el enemigo tenia una de ellas había sido desmontada en aquel mismo dia.

Despues de la pérdida de Badajoz el enemigo en el día 14 hizo movimientos y se dirigió contra Campo mayor, á cuya plaza intimó la rendicion, y no consiguiéndolo pasó á abrir trinchera de frente á ella. Fué introducida en esta plaza una guarnicion portuguesa, y á pesar de ser una plaza poco fuerte, tengo esperanzas de que se defenderá hasta que el Mariscal Beresford la socorra. Las tropas de su mando se hallarán mañana reunidas en Portalegre. (*Véase el Diario de ayer en el párrafo último de las noticias de Airú.*)

ESPAÑA.

Valencia 15 de Febrero.

Nuestro ejército continúa en observacion de los movimientos hechos por el enemigo en varios puntos fronterizos, tanto de esta provincia, como en la de Murcia. Debemos creer que éstos movimientos dirigidos á explorar nuestra situacion, y á formar sus repuestos, no envuelven actualmente miras ofensivas, pero que sínduda tienen por objeto la formacion de nuevas combinaciones para el caso no esperado, de que las águilas conducidas por Massena penetrasen en Lisboa; suceso que miramos por ahora muy distante, á pesar de los esfuerzos del orgullo, y de la altanería humillada.

Utiel (Provincia de Cuenca) 20 de Febrero.

Documentos remitidos á esta Junta Superior de Aragon y parte de Castilla.

1 Parte en extracto del Comandante general de Navarra, D. Francisco Espoz y Mina.

“Queriendo el emperador de los franceses aniquilar de una vez la valiente division de los voluntarios de Navarra, comi-

sionó al efecto á los Generales Reille, Arnasid y Dumustier, quienes con los planes convinados del Conde del imperio Suchet, y con un número de tropas considerables atacaron el 12 del pasado dentro de las trincheras á dos compañías al mando del teniente D. Juan Villanueva en dos gruesas columnas; las que fueron rechazadas con el mayor valor, y se retiraron vergonzosamente mas de 1200 enemigos, dexando el campo y caminos cubiertos de mochilas, fusiles, heridos y cadaveres.

Colocáronse los franceses en la mas ventajosa posicion, pero siguiendolos en ella las valerosas tropas de este Reyno, dia y medio siguió el fuego sin intermicion, hasta que reforzados aquellos con 1200 infantes y 80 Caballos, se executó la retirada con el mayor orden y sin pérdida alguna, no habiendo sufrido anteriormente sino la de quatro muertos y diez y seis heridos, al paso, que segun los informes dados por los pueblos inmediatos á la accion, asciende la de los enemigos, entre muertos, y de bala y ahogados en el rio, de trescientos, y doble número la de los heridos: contandose entre los primeros el perverso Español Leon Asumendi (aliás Conveniencias) que no cesaba de vexar, y robar á las casas de los voluntarios de Navarra, y sus parientes.

A los dos dias inmediatos intentaron los enemigos sorprender el hospital de esta division, pero no lo realizaron por la grande vigilancia de sus gefes D. Gregorio Eruchaga, y D. Lucas Gotriz; y habiendolo querido executar á toda costa, no lograron su atrevido intento, porque se resistió su osadía con dos compañías de la segunda division, que habiendoles hecho fuego por mas de 4 horas, les obligó á una vergonzosa fuga, persiguiéndolos en su retirada hasta el lugar de Lumbier, dexándoles en su tránsito 60 muertos, mayor número de heridos, y 12 prisioneros: siendo tan corta la de los españoles, que se reduxo á 1 muerto y 6 heridos. Todos los oficiales, cabos y soldados se hicieron dignos del mayor elogio, y de las justas consideraciones del Gobierno.

LIBROS. *Dos razones al Pueblo español por un Artesano.* Se vende en el despacho de este periódico.